

Dengan demikian peneliti mendapatkan 4 informan yang akan dijadikan subjek penelitian. Subjek penelitian diharapkan kedepannya mampu membantu memberikan pernyataannya sesuai dengan topik penelitian guna mendapatkan data penelitian yang dibutuhkan oleh peneliti.

1. Subyek ke 1 (disebut MA)

Pada subyek pertama yaitu MA, MA ini bertugas sebagai kepala sekolah di tempat penelitian. Tempat penelitian ini berada di daerah Sedati, Sidoarjo tepatnya di Jl. Raya Kalanganyar Barat No. 53 kira-kira 200 m dari pasar Kalanganyar, disamping SDN Kalanganyar. Disana terdapat bangunan besar berwarna hijau dengan masjid di depan setelah masuk ke dalam pagar sekolah berwarna hijau. Tempat penelitian ini berada diantara atau masih satu atap dengan MI dan MA.Nurul Huda Sedati. Dengan lapangan upacara di depan bangunan madrasah yang lebar berikut, bangunan dua lantai ini terdiri dari lantai satu yang terdapat kantor staf TU, ruang kepala madrasah, diantara kelas-kelas. Lantai dua tempat penelitian ini terdapat ruang guru, ruang waka madrasah, ruang BK, yang berada ditengah-tengah ruang kelas. Terdapat satu bangunan joglo dibelakang kelas dan bangunan kelasbaru sebagai tempat bersantai yang langsung berhadapan dengan persawahan warga sekitar. Kesucian tempat penelitian ini sangat terjaga karena alas kaki (sepatu) tidak boleh di pakai di lantai sekolah. Madrasah ini berstatus swasta dan terakreditasi A. Penelitian dilakukan di ruang kantor MA yang lebih bertanggung jawab pada penelitian ini.

USAID. Perencanaan program dari kepala madrasah bekerja sama dengan AB membuat rencana jangka pendek dan jangka panjang. Rencana jangka pendek yang dilakukan MA yaitu membuat struktur organisasi, memenuhi fasilitas program seperti perpustakaan kelas, buku dalam kelas, jurnal membaca, jam khusus membaca dan guru sebagai pengawas program. Rencana jangka pendek ini berlangsung dalam kurun waktu satu tahun. Sedangkan rencana program jangka panjang yaitu menjadi sekolah literasi terbaik di tingkat daerah. Sehingga langkah yang akan diambil untuk membuat program ini berhasil adalah memfungsikan perpustakaan umum, kemudian membuat perpustakaan kelas dengan mengisi fasilitas rak buku dalam kelas, langkah selanjutnya yaitu memberikan buku di kelas masing-masing. Kemudian menentukan jam khusus membaca serta memberikan bekal untuk guru dalam mendukung keberhasilan program. Dilanjutkan dengan menyosialisasikan program yang kepada wali kelas. Serta langkah terakhir yaitu mengevaluasi program dengan jurnal membaca harian yang disebut dengan Diary Book.

Sehingga perencanaan dalam program literasi ini berawal dari menentukan tujuan dari program literasi dilanjutkan dengan menyusun rencana program yang dibagi menjadi dua yaitu rencana program jangka pendek dan jangka panjang. Setelah itu merumuskan langkah apa saja yang harus diambil untuk melaksanakan program. Fungsi

perencanaan diperlukan untuk mendayagunakan keseluruhan sumber daya organisasi agar dapat dikelola dan dipergunakan secara efektif dan efisien sehingga tujuan organisasi dapat tercapai. Akan tetapi ada hal yang tidak sama antara teori dengan realita yaitu pada perencanaan jangka pendek tentang pengecekan buku cacatan bacaan siswa oleh wali kelas dalam rencana program dilaksanakan setiap bulan sekali dan namun kenyataannya dilaksanakan satu minggu sekali. Selain itu juga tentang perencanaan program penunjang kegiatan yang dilaksanakan setiap tri wulan masih dalam rencana belum dilaksanakan.

2. Pengorganisasian Program Literasi

Proses pengorganisasian dalam suatu lembaga pendidikan, seorang manajer menetapkan pembagian tugas, wewenang, dan tanggung jawab secara rinci berdasarkan bagian-bagian dan bidangnya masing-masing sehingga terintegrasi hubungan-hubungan kerja yang sinergis, kooperatif, harmonis dan seirama dalam mencapai tujuan yang telah disepakati bersama.

Pengorganisasian yang dilaksanakan oleh MA dalam program literasi kebudayaan membaca yaitu membentuk struktur organisasi yang terdiri dari penanggung jawab, koordinator pelaksana, wali kelas sebagai evaluator serta peserta didik sebagai obyek yang dikenai program. Dalam pengorganisasian ini juga dirumuskan prosedur kerja

bagian dari proses pelaksanaan. Adapun fungsi pelaksanaan dan implementasi yaitu melaksanakan proses kepemimpinan, pembimbingan dan pemberian motivasi kerja supaya bisa berjalan efektif dan efisien dalam rangka mencapai tujuan organisasi. pemberian tugas dan penjelasan yang teratur mengenai pekerjaan serta menjelaskan kebijakan yang telah ditetapkan

Proses pembudayaan membaca di MTs. Nurul Huda Sedati mengacu pada 3 tahap yang tertera pada buku panduan gerakan literasi sekolah dari Dirjen Pendidikan Dasar dan Menengah yaitu melalui 3 tahap yaitu tahap pembiasaan, tahap pengembangan dan tahap pembelajaran.

Cara pembiasaan membaca di madrasah ini yaitu MA memberikan waktu khusus untuk membaca dengan waktu 10 menit untuk membaca dan 5 menit untuk menulis bacaan dalam buku diary, sehingga totalnya adalah 15 menit. Selain itu cara madrasah membangun lingkungan yang literat yaitu dengan memberikan waktu untuk membaca dan mengharuskan semua warga sekolah juga ikut membaca, terutama peserta didik dan guru yang ada di kelas. Jenis buku yang digunakan juga bermacam-macam, diantaranya yaitu buku cerita, biografi tokoh, novel, dan pengetahuan. Dan tidak diberikan buku pelajaran dalam kelas. Peserta didik juga diberikan jurnal membaca harian yang dinamakan diary gemar membaca. Selain itu juga guru, kepala sekolah

dan tenaga kependidikan menjadi model dalam kegiatan program literasi. Program ini juga melibatkan publik dalam pengembangan kegiatannya seperti wali kelas. Fasilitas yang ada di madrasah diantaranya 1 rak buku dalam kelas. Jumlah buku dalam kelas disesuaikan jumlah murid yang ada di kelas lebih 2 buku. Terdapat perpustakaan yang besar dan gazebo sebagai area membaca yang nyaman. Selain itu ada poster kampanye membaca walaupun hanya beberapa. LM menunjukkan bahwa poster membaca hanya ada di perpustakaan. Dengan pembiasaan ini AS dan T sebagai peserta didik juga menunjukkan bahwa dalam satu semester mereka bisa membaca 2 buah buku. Sehingga dapat diperkirakan semua peserta didik mampu membaca 2 buku dalam satu semester.

Pengembangan pembudayaan membaca di sekolah ini di konsep kepala madrasah dengan peserta didik menulis komentar berupa ringkasan apa yang mereka baca pada jurnal harian masing-masing. Kemudian peserta didik menanggapi isi buku hanya melalui tulisan. Serta didukung dengan kegiatan pengembangan yaitu lomba menulis resensi setiap semester. Akan tetapi lomba resensi ini belum dilaksanakan oleh madrasah karena dijadwalkan pada bulan Maret 2017.

Dalam kegiatan pembudayaan membaca diseragamkan waktu, dan fasilitas setiap peserta didik. Pembudayaan membaca ini melalui tiga tahap pelaksanaan yaitu tahap pembiasaan, tahap pengembangan dan

tahap pembelajaran. Pada tahap pembiasaan, madrasah harus mempunyai cara tersendiri dengan memberikan jam khusus untuk melaksanakan program, membangun lingkungan yang literat dengan melibatkan publik untuk mengembangkan kegiatan program seperti menjadikan guru, kepala sekolah dan tenaga kependidikan sebagai model kegiatan program literasi, mempunyai area membaca yang nyaman, sudut baca dikelas masing-masing dengan jenis buku yang sesuai. Pada tahap pengembangan ini peserta didik akan menulis komentar singkat terhadap buku yang dibaca pada diary membaca baik secara lisan maupun tulisan. Selain itu juga diadakan kegiatan yang mendukung program literasi di madrasah seperti lomba menulis resensi buku. Pada tahap yang terakhir yaitu tahap pembelajaran ditekankan sumbangsi kegiatan literasi terhadap pembelajaran di madrasah lebih lagi pada pembelajaran kurikulum 2013.

Pelaksanaan program literasi ini sudah sesuai dengan teori pelaksanaan literasi di tingkat SMP/ sederajat yaitu melalui 3 tahap yaitu pembiasaan, pengembangan dan pembelajaran. Namun, untuk tahap pembelajaran literasi ini masih terbatas pada kelas 7 dan 8 karena kelas 9 di madrasah ini masih menggunakan pembelajaran kurikulum KTSP.

4. Evaluasi Program Literasi

Evaluasi dapat diartikan dengan proses untuk memberikan kualitas yaitu nilai dari kegiatan pendidikan yang telah dilaksanakan, yang mana proses tersebut berlangsung secara sistematis, berkelanjutan, terencana dan dilaksanakan sesuai dengan prosedur.

Evaluasi program literasi dalam praktik pembudayaan membaca di MTs. Nurul Huda Sedati ini dilakukan dengan mengumpulkan buku diary sebagai jurnal harian setiap satu minggu sekali. LM juga menegaskan bahwa wali kelas ditugaskan sebagai evaluator peserta didiknya. Selain itu juga diadakan lomba resensi yang diadakan satu semester sekali. Resensi terbaik akan di masukkan ke dalam Majalah Insthink yang diterbitkan 1 tahun sekali.

Perilaku peserta didik perlu dipantau untuk mengetahui apakah program literasi ini berhasil atau tidak. Apabila dalam kurun waktu tertentu minat baca peserta didik tidak mengalami kemajuan, maka perlu ditinjau kembali beberapa aspek yang berkaitan. Sebaliknya, apabila dampak program ini kepada peserta didik mengalami kemajuan yang signifikan, maka program tersebut perlu diteruskan sambil memperbaiki dan menyempurnakan kekurangan-kekurangan yang ada. Proses pengawasan dan pengendalian dilakukan untuk memastikan bahwa seluruh rangkaian kegiatan yang telah direncanakan, diorganisasikan

